



SALUD Y DELINCUENCIA: UNA ESTRECHA RELACIÓN ENTRE DOS MUNDOS DISTINTOS

HEALTH AND CRIME: A CLOSE RELATIONSHIP BETWEEN TWO DIFFERENT WORLDS

Constanza Roa Arias^{a*}
Gustavo Hauva Leighton^a
Emilia Yáñez Severich^a

^aEstudiante de Enfermería, Facultad de Medicina, Clínica Alemana - Universidad del Desarrollo.
Artículo recibido el 6 de mayo, 2025. Aceptado en versión corregida el 8 de julio, 2025.
DOI: 10.52611/confluencia.2025.1381

RESUMEN

Últimamente se le ha dado un gran protagonismo a la delincuencia en Chile, mas no a cómo la falta de acceso a medicamentos influye en este problema. La dificultad de costear tratamientos lleva a muchas personas a buscar soluciones en el comercio ilegal, exponiéndose a una ausencia de control sanitario y dosificación adecuada. Esto se ve potenciado por los altos precios en las farmacias y la casi nula regulación del mercado farmacéutico, generando un entorno propicio para el tráfico y uso indebido de diversos fármacos. A su vez, existe una relación entre distintas afecciones de salud con la delincuencia, puesto que influyen en el funcionamiento cognitivo y emocional. Además del daño a la salud pública, esta situación alimenta conductas delictivas asociadas a la necesidad médica no cubierta, causando un daño a la seguridad pública. Si bien, no es el único factor que incide en estos delitos, mejorar el acceso a medicamentos podría reducir significativamente su impacto. Avanzar en estudios que profundicen esta relación, ayudaría a disminuir las desigualdades sociales que perpetúan este tipo de problemáticas.

Palabras clave: Salud; Acceso a medicamentos esenciales y tecnologías sanitarias; Conductas relacionadas con la salud; Accesibilidad a los servicios de salud.

ABSTRACT

Recently, crime in Chile has received significant attention, while little focus has been given to how the lack of access to medication contributes to this issue. The difficulty of affording treatments drives many people to seek solutions through the illegal market, exposing themselves to the absence of sanitary control and proper dosage. This problem is exacerbated by high pharmacy prices and the near-total lack of regulation in the pharmaceutical market, creating a favorable environment for trafficking and misuse of various medicines. In addition to harming public health, this situation fuels criminal behavior linked to unmet medical needs. Although it is not the only factor influencing such crimes, improving access to medications could significantly reduce their impact. Advancing research that explores this relationship in depth would help reduce the social inequalities that perpetuate these kinds of problems.

Key words: Health; Access to essential medicines and health technologies; Health-related behaviors; Health services accessibility.

Cómo citar:

Roa-Arias C, Hauva-Leighton G, Yáñez-Severich E. Salud y delincuencia: Una estrecha relación entre dos mundos distintos. Rev Conflu [Internet]. 2025 [citado el 31 de julio 2025];8. Disponible en: <https://doi.org/10.52611/confluencia.2025.1381>

INTRODUCCIÓN

Actualmente, la delincuencia ha adquirido un gran protagonismo en nuestro país, sin embargo, no se le ha dado la suficiente importancia a cómo la falta de acceso a medicamentos afecta a estas conductas. Dicha falencia dirige a las personas a tener que optar por otros medios para satisfacer sus necesidades de salud, siendo estos distintos causantes de diversas problemáticas sociales.

Por otro lado, al existir una carencia y una dificultad en el acceso a fármacos de manera regular, aquello se vuelve un medio para el comercio ilícito de medicamentos, especialmente de los que requieren prescripción¹, siendo esto también, una vía de acceso al consumo irregular de los mismos.

A raíz de la visibilidad que ha adquirido la delincuencia, especialmente en los medios de comunicación, se nos hace urgente mirar más allá del

fenómeno superficial y explorar sus causas estructurales, una de ellas, la salud.

Como estudiantes de enfermería y futuros profesionales del área, creemos que es fundamental visibilizar investigaciones que revelen como la precariedad en salud puede ser tanto causa como consecuencia de la delincuencia². Solo comprendiendo esta relación podremos aportar a soluciones más humanas, integrales y sostenibles.

DESARROLLO

En Chile, se presentan diversos obstáculos que dificultan la posibilidad de acceder a un tratamiento farmacológico adecuado, tales como el estatus económico de cada individuo, la falta de personal en instituciones de salud pública, la educación y el entorno social, de manera regular y acorde a lo que estima el Reglamento de Productos Psicotrópicos³. Aquello genera una demanda en la población, lo cual garantiza una venta segura para quienes venden fármacos de forma ilegal. Este escenario se ve potenciado por los elevados precios que se presentan en las farmacias, lo que influye en que las personas busquen tratamientos poco convencionales para su enfermedad. Por lo que, tener una regulación del valor de los medicamentos es clave para lograr generar un cambio en el tráfico de ellos.

Existe una gran variedad de puestos de comercio en distintos sitios del país, principalmente en el mercado callejero. Un reportaje realizado por la Televisión Nacional de Chile (TVN) y publicado el 9 de marzo de 2023, evidencia esta situación. Describe puntos en los que se venden medicamentos sujetos a control, siendo uno de ellos el Tramadol⁴, un analgésico opiode, utilizado para tratar dolor desde moderado a alto, que es considerado adictivo. Esto presenta consigo otros problemas, tales como la falta de una regularización sanitaria, la incorrecta dosis de los fármacos e incluso la facilidad para quienes buscan dar un uso inapropiado a estas sustancias.

Es notorio que la falta de acceso a medicamentos condiciona a ciertas conductas delictuales, ya que, al haber una necesidad no cubierta, las personas recurren al comercio ilícito para saciarla, dada su fácil accesibilidad. Por ende, al cubrir esa necesidad, se minimizaría la venta irregular de medicamentos y consecuentemente, su uso no adecuado.

Por otro lado, este tema no está cerrado solamente a la obtención de medicamentos. Afecciones menores de salud, salud mental deficiente especialmente en la adolescencia⁵, problemas para dormir y hasta factores de riesgo relacionados a la nutrición, están asociados a conductas delictuales, desde no violentas hasta violentas, dado que algunas de ellas interfieren con el funcionamiento cognitivo y emocional, particularmente con el control de impulsos².

Al actuar frente a esto, no sería nula la existencia de una venta irregular, el abuso de fármacos con

prescripción ni mucho menos la erradicación de la delincuencia. Existen otros condicionantes para que esto se lleve a cabo, sin embargo, creemos que trabajar en las necesidades de salud de la sociedad ayudaría significativamente a reducir las conductas ya mencionadas.

CONCLUSIÓN

El análisis del fenómeno delictual desde una perspectiva sanitaria aporta una mirada novedosa y necesaria, especialmente en contextos donde las desigualdades estructurales están profundamente marcadas, como ocurre en Chile.

Los antecedentes revisados evidencian que la falta de acceso a medicamentos puede ser un factor relevante en el desarrollo de conductas delictuales, especialmente cuando esta carencia se combina con determinantes sociales como la pobreza, la malnutrición y la falta de atención en salud mental. Esta realidad no solo compromete la salud individual, sino que también impacta en la seguridad pública, creando ambientes propicios para el desarrollo del delito, así como el comercio y consumo de fármacos sin control sanitario. Por ello, mejorar la disponibilidad y acceso a tratamientos médicos debería considerarse una estrategia integral de prevención del delito.

A simple vista es algo que resulta complicado, pero tenemos la convicción de que se puede conseguir. La vida de muchos está en juego, y es necesario que entre todos unamos nuestras manos y le demos un fin a esto.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Policía de Investigaciones de Chile. Incautación de medicamentos creció exponencialmente [Internet]. Santiago: PDI; 2022 [citado el 28 de abril 2025]. Disponible en: <https://www.pdichile.cl/centro-de-prensa/detalle-prensa/2022/08/19/incautacion-C3%B3n-de-medicamentos-creci%C3%B3-exponencialmente>
2. Semenza DC, Isom-Scott DA, Grosholz JM, Jackson DB. Disentangling the health-crime relationship among adults: The role of healthcare access and health behaviors. *Soc Sci Med* [Internet]. 2020 [citado el 28 de abril 2025];247:112800. Disponible en: <https://doi.org/10.1016/j.socscimed.2020.112800>
3. Biblioteca del Congreso Nacional de Chile. Reglamento de Productos Psicotrópicos [Internet]. Chile: BCN: 2025 [citado el 28 de abril 2025]. Disponible en: <https://bcn.cl/bFkZ5y>
4. Colegio de Químicos Farmacéuticos y Bioquímicos de Chile (AG). Reportaje "El riesgo de comprar medicamentos en la calle: podrían causar efectos colaterales" [Internet]. Santiago: TVN; 2023 [citado el 28 de abril 2025]. Disponible en: <https://colegiofarmaceutico.cl/not-nacional-08032023/>
5. Hughes N, Ungar M, Fagan A, Murray J, Atilola O, Nichols K, et al. Health determinants of adolescent criminalisation. *Lancet Child Adolesc Health* [Internet]. 2020 [citado el 28 de abril 2025];4(2):151-62. Disponible en: [http://dx.doi.org/10.1016/S2352-4642\(19\)30347-5](http://dx.doi.org/10.1016/S2352-4642(19)30347-5)